
ESCUELA NACIONAL
DE LA JUDICATURA
República Dominicana

Consejo Directivo

Acta No. 006/2013 de la Sesión Ordinaria del dos (02) de
diciembre de Dos Mil Trece (2013)

El dos (02) de diciembre de Dos Mil Trece (2013), a las 10:00 de la mañana, se

efectuó en el local de la Escuela Nacional de la Judicatura la sexta y última
En dicha sesión,sesión ordinaria de su Consejo Directivo, del año 2013.

estuvieron presentes, el Dr. Mariano Germán Mejía, Juez Presidente de la

Suprema Corte de Justicia y Presidente del Consejo Directivo; el Lie. Elias Santini

Perera, Consejero del Poder Judicial, Miembro; La Mag. Yadira de Moya

Kundhart, Jueza Presidente de la Cámara Civil y Comercial de la Corte de

Apelación del Departamento Judicial de Santo Domingo, Miembro; La Licda.

Daira Cira Medina Jueza del Cuarto Tribunal Colegiado de la Cámara Penal del

Juzgado de Primera Instancia del Distrito Nacional, Miembro; El Licdo. Juan

Francisco Puello Herrera, Miembro; Licdo. Danilo Caraballo Núñez, Juez de la

Octava Sala de la Cámara Civil y Comercial del Juzgado de Primera Instancia del

Distrito Nacional, Miembro entrante; Dr. José Fernando Pérez Vólquez,

Presidente del Colegio de Abogados de la República Dominicana, Miembro, quien

estuvo representado por el Dr. Manuel Galván Luciano, Segundo Vicepresidente

del CARD, La Directora de la Escuela Nacional de la Judicatura, Dra. Gervasia

Valenzuela Sosa, participó en su condición de Secretaria del Consejo Directivo.

La agenda presentada por el Presidente del Consejo para desarrollar durante la

sesión, fue la siguiente:
1. Firma Acuerdo Institucional entre la Escuela Nacional de la Judicatura

y la Asociación de Navieros de la Rep. Dom

2. Juramentación nuevo miembro Consejo Directivo, Mag. Danilo
Caraballo Nunez, como representante de los Jueces y Juezas de
Primera Instancia.

3. Lectura y Aprobación del acta Núm. 5/2013 de la reunión ordinaria
realizada el veintiocho (28) de octubre de 2013.

4. Rendición de cuentas de la Escuela Nacional de la Judicatura período
octubre-noviembre 2013
o Eje Institucional
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o Formación Continua
o Administración y Finanzas
o Descargo los informes de ejecución presupuestaria gubernamental(DIGEPRES) auditados por la Contraloría del Poder Judicial, de losmeses:

* Agosto 2013
o Gestiones

5. Asuntos que requieran un pronunciamiento por parte del ConsejoDirectivo:

a. Propuestas Consejo Dominicano de Unidad Evangélica (CODUE)
b. Proyecto Evaluación de Impacto en la Judicatura Dominicana,

del Programa de Formación de Aspirantes a Juez (a) de Paz.
c. Continuación Proyecto ENJ-Headrick con el apoyo de la firma de

abogados Headrick-Rizik Alvarez y Fernández
d. Proyecto migración, alojamiento y actualización versión de

plataforma virtual Moodle ENJ
e. Implementación Programa Interamericano de Facilitadores

Judiciales
Actividades ENJ:

• Vacaciones colectivas ENJ: Viernes 6 de diciembre. Formación
Continua hasta el viernes 13 de diciembre.

• Inicio Proceso Intérpretes Judiciales.
• Reunión CCJCC en San Juan, Puerto Rico. Del 3 al 6 de

diciembre de 2013.
6. Asuntos urgentes no consignados en el orden del día.

Desarrollo:

1. Firma Acuerdo Institucional entre la Escuela Nacional de la Judicatura y
la Asociación de Navieros de la Rep. Dom. El Consejo inició con la firma deA
acuerdo entre la Escuela Nacional de la Judicatura y la Asociación d$
Navieros de la República Dominicana. El acuerdo tiene por objeto establecer',
un marco general de cooperación, en base al programa de actividades a
desarrollar entre ambas instituciones, en procura del fortalecimiento de los
espacios de cooperación entre el Poder Judicial y entidades interesadas en el
desarrollo y fortalecimiento económico y social de la República Dominicana, de'

manera especial en los temas de Derecho Marítimo y Porturario.
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2. Juramentación nuevo miembro Consejo Directivo, Mag. Danilo Caraballo
Núñez, como representante de los jueces y juezas de Primera Instancia.
El juez de la Octava Sala de la Cámara Civil y Comercial del Juzgado de
Primera Instancia del Distrito Nacional, Danilo Caraballo Núñez, resultó electo
ganador del proceso en el que se eligió al juez/ a de Primera Instancia y
Equivalentes representante ante el Consejo Directivo de la Escuela Nacional
de la Judicatura, durante el período 2013 al 2014. La asamblea de electores
fue realizada el sábado 23 de noviembre del 2013 en la sede de cada
Departamento Judicial. El magistrado Mariano Germán Mejía procedió a
juramentar al magistrado Caraballo como miembro del Consejo Directivo de la
ENJ, por un período de 1 año.

3. Despedida Magistrada Daira Cira Medina, fue entregado un reconocimiento
a la Magistrada Daira Cira Medina como despedida de su período como jueza
representante de los jueces y juezas de primera instancia en el período 2012-
2013.

4. Lectura y Aprobación del Acta No. 005-2013 de la sesión anterior del
Consejo Directivo celebrada el veintiocho (28) de octubre del Dos Mil
Trece (2013). El acta fue le ída y firmada por los miembros presentes.

5. Rendición de cuentas de la Directora de la Escuela Nacional de la
Judicatura:

Eje Institucional.

Proceso eleccionario:
La Dra. Gervasia Valenzuela Sosa explicó cómo se realizó el proceso eleccionario
para elegir al representante de los jueces de primera instancia ante el Consejo de
la ENJ. Esta elección se llevó a cabo el 23 de noviembre del presente año y fue
conforme al mismo formato de las elecciones celebradas el año 2012 a nivel
departamental, de conformidad con la resolución N úm. 14 de fecha 21 de octubre
de 2013 del Consejo del Poder Judicial.

Proyecto Justicia y Sociedad
Se hizo referencia al artículo publicado por el periódico Diario Libre a los jueces
integrantes de los comités, en relación al Proyecto Justicia y Sociedad. La Dra.
Valenzuela Sosa indicó que el proyecto fue exitoso durante este año 2013 y que
para el 2014 la idea es que el proyecto continúe con el objetivo de promover el
Poder Judicial Dominicano a la sociedad, es decir que las personas conozcan las
funciones del Poder Judicial Dominicano y Jos servicios que le brinda a Id
sociedad.
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Comisión de Compras y Admisiones.
Se presentaron las estadísticas de las actividades de Compra y Admisiones. De
todo lo cual queda constancia en el site construido para tales fines:
https://sites.google.eom/a/eni.org/eonseio-directivo/ano-2013/agosto/comision-de-compras

https://sites.gooeie.comya/eni.org/conseio-directivo/ano-2013/agosto/comision-de-
admisiones

Eje Internacional.
La Directora informó al Consejo sobre la participación de la Escuela en la próxima
reunión del Centro de Capacitación Judicial para Centroamérica y el Caribe
(CCJCC) . El encuentro será realizado en Puerto Rico los d ías 04 y 05 de diciembre
de 2013 para dar seguimiento al plan de acción.

De las incidencias de esta actividad queda constancia en el siguiente sitio web
https:/ /sites,google.com/a/enj.org/consejo-directivo/ano-
2013/agosto/ seguimiento-internacional

Formación de Aspirantes.

La Licda. Ellys Coronado expuso lo relativo a la formación de aspirantes.
El grupo de los Aspirantes a Juez{a) de Paz 1-2012 está en el segundo ciclo
de suplencia de cuatro ciclos, en los distintos departamentos judiciales del país.
Están activos 41 aspirantes de 45 que iniciaron el programa.
El grupo 2-2012 se encuentra cursando su primer ciclo de suplencia de cuatro
ciclos en los distintos departamentos judiciales del país, estando activos 34 de 36
aspirantes que aprobaron el concurso.
A pesar de que los Aspirantes a juez(a) de paz están en suplencia, también
cursan algunos cursos y talleres como Sucesiones y Liberalidades e Indexación
Laboral. Se informó que hay 16 jueces y juezas haciendo función de liquidadores
en diferentes Departamentos Judiciales.
Por otro lado, el programa de formación de Aspirantes a Defensor/ a Público,
actualmente están activos 23 de 24 aspirantes que aprobaron el concurso y est^n
terminando su primer ciclo de formación. De lo cual queda constancia en el
siguiente link: https://sites.google.eom/a/ent.org/conseio-directivo/ancrf
2013/agosto/formacion-de-aspirantes

Formación Continua.

La Licda. Nora Rubirosa expuso lo relativo al Programa de Formación Continua.

En el área civil se impartieron las siguientes acciones formativas: Curso de
Sucesiones y Liberalidadeju-Xalleres de Derecho Administrativo y de Indexación
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Laboral para los Aspirantes a Jueces y Juezas de Paz. En el ámbito de la
formación continua, esta área trabajó los cursos de Responsabilidad Civil,
Normativa y Operaciones Técnicas de la Jurisdicción Inmobiliaria, así como los
talleres de Derecho Municipal, Ley para el Desarrollo del Mercado Hipotecario y
Fideicomiso. También se informó de la preparación de un seminario sobre el
Nuevo Código Civil. De todo lo anterior se puede tener constancia en los
siguientes sitios web:

https: / / sites.google.com , a 'eni .ore consejo-directivo/ ano-2013 a osto area-
derecho-privado-y-administrativo

https:/ jsites.google,com/a/enj.prg/consejo-directivo/ ano 2013/agosto /area -
derecho-privado-ypadministrativo-aspirantes

El área de Derecho Penal tiene a su cargo todo lo relativo a los aspirantes a
Defensores Públicos. Esto implica que esta área tiene una actividad formativa
intensa. En la formación continua, esta área impartió los cursos de Ciencias
Forenses y Criminalística y Derecho Penal de los Adolescentes. También tuvo una
conferencia dictada por Manuel Miranda, Fiscal del Tribunal Constitucional de
España. Esta conferencia tuvo por t ítulo: Un discurso de resistencia frente a la
Guantanamización y McDonaldización del proceso penal.

Se puede ver la amplia actividad educativa de esta área en las siguientes
direcciones de internet:
https: / /sites,google.com /a/enj.org/consejo-directivo /ano 2013/agosto /derecho-
penal

https: / / sites,google.com/a/enj.org/consejo-directivo/ano-2013/agosto / area-
penal

En lo que respecta al área de Derecho Constitucional se implementaron los
cursos de Derecho Constitucional y Derecho Procesal Constitucional impartidos
por el Magistrado Claudio An íbal Medrano y los Defensores Carlos Batista y
Cristian Cabrera, para los aspirantes a Defensores Públicos. En el ámbito de
formación continua se impartió un curso presencial sobre Argumentación d
Interpretación Judicial, con el profesor argentino Rodolfo Vigo. También sa
impartió un curso presencial de Formación de Formadores en Derecho Procesal
Constitucional, con el profesor peruano Gerardo Eto Cruz. También se'
impartieron cursos de Derecho Constitucional, Argumentación Jurídica, entro
otros. De todo lo cual queda constancia en los siguientes sitios web:

https:/ / sites, google,com/a/ enj.org/consejo-directivo/ano-2013/ agosto/ía
constitucional

https: / /sites.google.com/a / enj orgjconsejo-directivo/ano-2013/agosto/fc. -
constitucional M,
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El área Funcional llevó a cabo varios cursos y talleres entre los que resaltan
curso Principio, Misión, Visión y Valores e la Defensa Pública, Taller de Ética y un
Café con los aspirantes a Jueces y Juezas de Paz sobre Nuevos desaf íos: De la
argumentación a la responsabilidad ética, con el Doctor Armando Andruet.
Todo lo anterior puede ser constatado en los siguientes sitos:
https:/ / sites.goQgle.com /a/enj.org/ consejo-directivo/ano-2013/agosto /area-
iuncional

https: / /sites,google.com/a /enj.org/ consejo-directivo/ano-2013/ agosto/area-
funcional-1

El área de Formación Integral continúa con los cursos de idiomas: inglés,
francés, portugués y creole. También continúa con los talleres de Competencias
Institucionales para los empleados del Poder Judicial. Todo lo cual se puede
comprobar en los siguientes sitios web:
https: j ¡sites.google.com /a/enj,org/consejo-directivo /ano-
2013/agosto/fa_integraí

https;/ /sites.google.com/a/ enj.org/consejo-directivo/ano-
2013/agosto/fc_.formación -integral

Luego de las informaciones relativas a la formación y capacitación la Dra.
Valenzuela Sosa indico que aunque el personal de la ENJ sale de vacaciones el
d ía 6 de diciembre la formación y capacitación continua hasta el 13 de diciembre
y los aspirantes no toman vacaciones.

INFORME DE GESTIONES

• Gestión de Administración y Finanzas (GAF).

La Licda. Giselle Mojica presentó un resumen ejecutivo de los informes
acumulativos del periodo comprendido entre enero-octubre del presente año
2013, la ejecución presupuestaria, el Estado de Resultados y el Estado de
Situación del período antes mencionado.

De todo lo anterior, quedó constancia en la página i
https:/ /sites,google.com / a /enj.org/ conseio-directivo/ano-2013/agosto/gestion-de-
administracion -v-finanzas

Gestión de Registro e Información (GRI): La Dra. Gervasia Valenzuela Sos*Directora de la Escuela Nacional de la Judicatura, presentó las incidencias de ]
Gestión de Registro e Información. De todo lo cual queda constancia en el sitio

https://sites.google.com/a/eni.org/conseio-directivo/ano-web siguiente:
2013/agosto/gestion-de-registróle-información—gri
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Innovación, Gestión y Transferencia (IGT).

La Directora Gervasia Valenzuela Sosa presentó las incidencias de la Gestión
Innovación y Transferencia. Se presentó lo relativo a la Gestión de Calidad y a la
modernización del Modelo de Gestión.

página web:laqueda constancia
https:/ /sites,google,com /a /enj.orq/conseio-directivo/ano-2013/agosto/ innQvacion-

gestion-y-1ra nsferencia - igt

elloDe en

Gestión de Atención al Usuario y Servicios Generales (GAUSG). Se informó
sobre los proyectos de esta gestión señalando sus indicadores del plan operativo:
atención al usuario externo e interno, mantenimientos preventivos y correctivos,
logísticas de actividades, etc. De todo lo anterior queda constancia en la página:

https://sites.google.eom/a/eni.org/conseio-direetivo/ano-2013/agosto/gestion-de-atencion-
ai-usuario-Y-servicios-generales-2013-1/gestion-de-atencion-al-usuario-y-servicios-
generales-2013

Asuntos que requieran un pronunciamiento por parte del Consejo Directivo.

• Propuestas Consejo Dominicano de Unidad Evangélica (CODUE). Los
integrantes del CODUE se reunieron con el magistrado presidente de la
Suprema Corte de Justicia, con el objetivo de hacerle propuestas sobre
varios puntos de interés social, como son la necesidad de cambios en la
justicia procesal penal, incluir la mediación en los barrios, la existencia del
juez de la ejecución civil, entre otros. El magistrado Presidente remitió las
inquietudes del CODUE a la ENJ para que desde esta institución se les
escuchara y se hicieran esfuerzos por dar respuesta a sus inquietudes. La
Dirección de la ENJ propone trabajar con el CODUE el tema de la
mediación. Los miembros del Consejo Directivo aprobaron dicha solicitud
indicando que es importante que el proyecto no sólo incluya las iglesias
evangélicas sino que incluya otras iglesias y que pueda ser un proyecto
abierto para formar mediadores. Para el 2014 el tema será propuesto para
trabajar, es importante integrar en el mismo al Centro de Mediación
Familiar del Poder Judicial.

• Proyecto Evaluación de Impacto en la Judicatura Dominicana, del Programa
de Formación de Aspirantes a Juez (a) de Paz. La Dra. Valenzuela indicó
que como iniciativa personal y profesional está actualmente cursando un
doctorado sobre " Didáctica y Gestión de Instituciones Educativas", al
decidir el tema de la tesis doctoral era de su interés realizar una
investigación.cuyo resultado beneñcie a la ENJ, es por lo que se decide a ,

y$M-~
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presentar como tema de tesis la “Evaluación de Impacto en la Judicatura
Dominicana, del Programa de Formación de Aspirantes a Juez (a) de Paz,
en el período 2002-2012” Indicó que resulta interesante, pues es un
adicional para el Poder Judicial el resultado que arroje este proyecto de
tesis. En ese sentido solicitó al Consejo Directivo el apoyo financiero
correspondiente para la realización de dicha investigación. Todos los
miembros del Consejo Directivo aprobaron a unanimidad esta solicitud,
considerando dicho proyecto de alto interés para la ENJ.

• Continuación Proyecto de análisis jurisprudencial ENJ-Headrick con el apoyo
de la firma de abogados Headrick -Rizik Alvarez y Fernández. El proyecto
fue realizado hasta el 2011 con la ayuda de la firma de abogados
Headrick-Rizik Alvarez y Fernández, se firmará una Carta compromiso
ente la ENJ, la firma HRAF y la analista de jurisprudencia Carmen Roa
Gerónimo a los fines de que conste la responsabilidad de las partes. La
ENJ tendrá un aporte económico de RD$ 40,000.00 en la actualización del
proyecto, además tendrá a su cargo la supervisión y control del trabajo
realizado por la analista Licda. Roa Gerónimo. Los miembros del Consejo
Directivo indican que es importante la continuidad de este proyecto, la v ía
digital asegura su sostenibilidad en el tiempo, pero presentar la
actualización del ENJHeadrick en formato impreso es muy importante
para las personas que todavía no se acostumbran al formato digital;
además consideraron que podría ser vendido, para esta última parte debe
organizarse el mecanismo de hacerlo, respetando siempre la filosof ía de la
ENJ. Fue aprobada la firma de la carta compromiso entre las partes, por la
Escuela Nacional de la Judicatura firmará su Directora la Dra. Gervasia
Valenzuela.

• Proyecto migración, alojamiento y actualización versión de plataforma vidual
Moodle ENJ. La Dra. Valenzuela Sosa indica que debido al aumento de los
costos de Remote Learner, actual alojamiento del aula virtual de la ENJ, se
solicita la migración de la plataforma virtual actual de la ENJ a otro
servidor. Se solicita la aprobación para iniciar un proyecto de búsqueda y
selección de un nuevo suplidor de hosting del moodle de la Escuela
Nacional de la Judicatura. El proyecto de migración fue aprobado a
unanimidad por los integrantes del Consejo Directivo.

\
• Implementación Programa Interamericano de Facilitadores Judiciales. Es un

proyecto presentado a la ENJ y al Consejo del Poder Judicial por el
magistrado Alejandro Moscoso Segarra, quien visitó la implementación del
mismo en varios países de Centro América, con el apoyo de la
Organización de estados americanos OEA. La propuesta del magistrado
Moscoso Segarra es poder realizar un proyecto similar en la República
Dominicana, desde el Poder Judicial, considera que la ENJ debe ser parte
del mismo. Los integrantes del Consejo Directivo apoyan el proyecto.



• Asuntos Urgentes NO consignados en el orden del día: No presentados

El Dr. Mariano Germán Mejía, Juez Presidente de la Suprema Corte de Justicia,
puso término a la sesión a las 11:30 a. m. quedando pautada la agenda de la
próxima sesión a celebrarse el veinticuatro de febrero del 2014, la cual estar ía
conformada por los siguientes puntos:

1. Lectura y aprobación del acta 006-2013 de la sesión anterior.
2. Rendición de cuentas por la Directora sobre las actividades desarrolladas

durante el per íodo transcurrido desde la última sesión realizada.
3. Examen de los asuntos que requieren un pronunciamiento por parte del

Consejo Directivo; y
4. Asuntos urgentes no consignados en el orden del d ía.

Esta acta que recoge las principales incidencias acaecidas durante dicha sesión,
fue le ída al Consejo Directivo de la Escuela Nacional de la Judicatura el dos de
diciembre del 2013 durante el desarrollo de la sexta sesión ordinaria
correspondiente al año 2013, estando los miembros del Consejo Directivo arriba
indicados presentes de acuerdo con su contenido, quienes procedieron a
aprobarla y rubricarla.

imán Mejía/ Mari ,

esidente Sup/ema Corte de Justicia
Presidente Consejo Directivo ENJ

Yadira de Moya Kundhart

Juezá^ Presidente de la Cámara Civil y
Comercial de la Corte

de Apelación del Departamento Judicial
de Santo Domingo.

Lio

Consejera del Poder Judicial

Miembro

Licdo. Juan-ívr Pueílo HerreraLicda. Daira Cira Medina
i

/Jueza del Cuarto Tribunal Colegiado de
la Cámara Penal

del Juzgado de Primera Instancia del
Distrito Nacional

Miembro
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Licdo. José Fernando Pérez Vólquez

Presidente del Colegio de Abogados
Miembro Juez de la Octava Sala de la Cámara

Civil y Comercial del Juzgado de
Primera Instancia del Distrito Nacional
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